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素養導向課程工作坊之我見

新北市立雙溪高級中學採編組長　洪于晴

在2018年教師節，有一群教師為了108課綱

的素養導向課程，聚在一起集思廣益研發課程，

格外具有意義。一直以來，108課綱的素養導向

課程的討論十分熱烈，於是在一次機緣下，參加

了陳佩英教授「愛思客團隊」的跨領域素養導向

課程初階工作坊，收穫滿滿。「素養」係指一個

人要適應生活所需具備的知識能力態度，而這正

是我們帶領學生探究的內涵。高中是最有機會接

觸跨領域階段，我們需要透過教育，來讓學生在

未來真的能與他人運用跨領域知能解決事情。

在思考跨領域素養導向課程的工作坊中，我

學習到了許多，其中，令人印象深刻的有三部

分。第一，是「腦力激盪」的過程。各科老師透

過集體至個人的多重腦力激盪的過程，將自己的

好點子書寫下來，以達到一加一大於二的用意，

這有別於過往只是討論而非書寫時，會傾向於聽

從強勢發言者的意見，淪為一種妥協，限制其他

可能，讓彼此的思想外翻並視覺化，更能達成專

家間集思廣益的目的。如一個海洋污染環境議題

的影片，就讓現場的老師思考了許多與學科結合

的點子，如，帶入夏曼藍波安和廖鴻基文本探

究、環保主題的繪本創作、將數學應用題化為清

運成本的真實數據計算、讓學生實際計算自己一

天（一週、一個月、一年）所製造的垃圾量、製

作結合美感的環保替代用品、結合班級經營以養

成學生做垃圾分類的習慣、設計一個充滿垃圾的

角落以讓學生體驗地球污染的情境（結合班級佈

置）、規劃淨灘教學活動、讓學生了解回收的標

章與標章意義、舉辦二手拍賣會以讓學生了解循

環經濟（與高職商經科結合）、公民科探討立法

禁止的部分、結合健康課讓學生思考海洋污染對

食品安全的危害等等。當然，最後這些教學活動

還需要考量真實學生學習現況、班級屬性（文組

或理組）、課程屬性（必修或選修）、是什麼特

質的學生、學習智能、學習優勢或弱勢來調整課

程。

第二，是透過「提問」以更聚焦主題的

過程。大家經由思考如何解決「核心問題

Essential question」，撐開一個空間讓各學

科進入問題，共同解決問題。核心問題就像是

marrow（骨髓、精隨）一樣，可以貫穿全科，這

有別於過去只是各科分節次上課的方式，而讓各

學科更加融合。我們的教學中，包含了吸引式問

題、誘答式問題、引導式問題及核心問題，其中

吸引式、誘答式和引導式問題都傾向於有正確答

案，唯有核心問題可以持續探究，更培養態度與

能力，符合素養導向課程的精神。核心問題又能

再分出幾個不同的提問方式，如5W1H的方式。

「What」可以探討，海洋污染「可分成」

哪幾類、海洋污染「會影響」誰（強調的是結

果）、各國面對海洋污染的看法「會一樣嗎」

（強調的是比較、釐清定義）、臺灣「應該

要」如何面對海洋污染議題（強調批判思考）

等等。「Why」可以反思為何會發生海洋污染等

議題。「How」可以探討如何解決海洋問題。

「Who」可以了解誰是海洋污染的受益者與受害

者。「When」可以思考海洋污染何時會得到控

制？或是地球何時會因為海洋污染而走向滅亡。

「Where」則是探討海洋污染對哪個區域的影響

最大，以及各國如何因應海洋污染。以上這5W1H

都是可以再去更深入比較相同與相異，並反思自

己是如何得到這些比較的內容與數據，這些內容

與數據是否為真。以上這些問題的答案都不是只

有一個，都值得要好好設計與研究，而一個好的

核心問題可以很自然的容納各學科的探究。

第三，是最終「檢驗」並扣合課綱的過程。

我們在思考並安排完二十至二十五個學科教學活

動的順序、寫出至少三個核心問題，並為課程命
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名之後，我們還需要再次審視課程脈絡，即檢視

課程之間的連貫性與順序性，前一個課程是否能

成為下個課程的鷹架。此外，也要檢驗是否課程

包含「讓學生感受」和「讓學生思考解決方法」

的內容，以及課程是否緊扣主題。接著，會需要

（請）拿出108課綱，思考並寫下課程與課綱的

對應關係，以確保課程與課綱不脫節。最後，是

要構想一個「表現任務」來評量學生的學習情

形，而這個表現任務，必須是學生要學習過課程

之後，才會做的任務，它有別於過去著重紙筆測

驗的總結性評量，而且更可以評量出學生的多元

智能。

雖然只是跨領域素養導向課程的「初階」工

作坊，但就已經學習到一套產出課程的模式，這

非常有助於各校選修課的課程內容安排。在初

階工作坊之後，還有兩場進階工作坊。在工作坊

中，講師經常會停下來以「後設」的角度來說

明活動安排的用意，希望能夠讓參加的教師們

在研習後，可以將這套方法帶回原學校，以帶領

學校其他教師產出一套課程。現場參加工作坊的

教師，無論是什麼科目或是年紀，都非常積極的

貢獻自己的想法，遇到意見不同時，不是只盲目

聽從強勢者發言，而是理性的運用邏輯以判斷哪

個意見更合理，彼此都笑稱這是一個「燒腦」的

工作坊，到了下午都需要吃吃點心以補充腦力。

108課綱是所有高中教師都將接受的挑戰，透過

這些108課綱的研習與工作坊，有助於教師更有

信心的面對未來的改變，並幫助學生適應多變的

真實世界。雖然不一定在一次研習中，就能夠對

於「愛思客團隊」課程研發模式，或是108課綱

的素養導向課程有正確無誤的通盤了解，可是我

相信我已經走向努力與改變的路上。
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